
 1 

Réception du nouvel an, le 4 janvier 2024 – Discours du maire, Claude Brender 

 

Bonsoir à toutes et tous, 

Heureux de vous saluer aussi nombreux, soyez les bienvenus, Harzlich Willkomma, merci 
d’avoir répondu à notre invitation pour cette cérémonie des vœux 2024. 

Permettez-moi de saluer plus particulièrement nos invités de marque, 

Tout d’abord il me faut excuser le Préfet du Haut-Rhin ainsi que le sous-préfet, nos 
parlementaires, député et sénateurs.  

Globalement celles et ceux qui n’ont pu se joindre à nous ce soir.  

Je salue donc mesdames et messieurs, 

Christelle Lehry, conseillère de la Région Grand-Est (Rep. F.Leroy) 

Joseph Kammerer, Conseiller d’Alsace, maire de Logelheim (Bierry) 

Gérard Hug, président de la C.C. Alsace Rhin-Brisach,maireBiesheim 

Stefan Ostermaier, Bürgermeister der Gemeinde Hartheim-am Rhein, Die Stellvertreter 
Werner Imm und Gottfried Link (excusé), 

die Ortsvorsteherin Antoinette Faller und der Ortsvorsteher Daniel Kopf, die Gemeinderäte, 
die Vertreter der Feuerwehr, 

Otmar Faller Vertreter des Freundeskreises Jumelage, 

Peter Kuhn du Landratsamt Breigau-Hochschwarzwald 

Herzlich Willkommen an Sie Alle. 

 

Les collègues vice-présidents et maires de la CCARB ou leurs représentants,  

Nos représentants des forces armées, militaires et gendarmes sont très bien représentés,  

L’adjudant-chef Sandra Gerber, commandant la brigade de Gendarmerie de Blodelsheim et 
tous les gendarmes présents  

Les adjoints et conseillers municipaux, les maires et adjoints honoraires, les jeunes 
conseillers municipaux (nouveaux à présenter ?) 

Didier Karon, curé de la communauté de paroisses, 

José Rodriguez, directeur d’école et les enseignantes présentes, 

Le Commandant Trasleglise rep. Colonel Gerber du SIS 68 et Jérôme Riegert, Chef du centre 
de secours, les pompiers actifs et vétérans en vos grades, 

Les représentants de la Brigade verte, 

Laurent Jarry, directeur du site EDF, 

Thomas Grappe, responsable de l’usine hydraulique 

Les représentants du monde économique, artisans et commerçants, les banquiers CM et CA, 

Les représentants du monde médical et paramédical,  

Les représentants des entreprises et des associations extérieures, partenaires de la commune, 
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Les présidents des associations locales ou leurs représentants, 

Le personnel communal,  

Vous toutes et tous, présents dans la salle, en vos grades et fonctions, 

Citoyens de Fessenheim et en particulier les nouveaux habitants. 

La presse locale, 

 

Les fêtes sont passées et nous voilà déjà à l’aube de 2024. Avant d’évoquer la nouvelle année, 
permettez-moi de revenir sur l’année écoulée. 

Une année riche en évènements festifs, notamment avec nos amis de Hartheim am Rhein, 
avec lesquels nous avons fêté les 30 ans de notre jumelage dans le cadre des festivités des 
1 250 ans de la première mention de la commune et les 50 ans de la fusion des trois 
communes. 

Cinq journées de festivités orchestrées de main de maître par le maire Stephan Ostermaier et 
son équipe que je remercie vivement d’avoir organisés aussi brillamment.  

Année faste pour les relations transfrontalières, puisque nous avons également fêté les 25 ans 
de la création du groupement de coopération transfrontalière centre-Hardt Rhin-supérieur 
dans le cadre de la manifestation cycliste franco-allemande « La Bicyclette ».  

Nous attendions un peu plus de monde, mais il faut dire que la journée était marquée par une 
chaleur accablante. Pour autant c’était une très belle manifestation et il nous faut encore 
remercier le Landkreis Breisgau-Hochscharzwald pour son organisation, notamment à travers 
l’engagement de monsieur Peter Kuhn, ainsi que tous les financeurs. J’espère qu’une suite soit 
réservée, sous une forme à affiner, pour en faire une manifestation transfrontalière annuelle. 

 L’année 2023 a aussi été jalonnée d’autres évènements bien moins réjouissants tels les 
catastrophes naturelles, les conflits armés, les actes terroristes, les violences quelles qu’elles 
soient, le racisme, l’antisémitisme, des actes, des pensées, des paroles que nous n’aimerions 
plus voir, ni entendre, sont encore et malheureusement toujours plus présents dans notre 
société.  

Ne nous laissons pas manipuler par des informations orientées, continuons à œuvrer à la 
concorde nationale, européenne, pour le bien des générations futures. N’oublions pas le passé, 
en particulier notre passé, travaillons à préserver la paix.  

Je cite Émile de Girardin, journaliste (créa « La Presse ») et homme politique 1802/1881) en 
1867 dans Pensées et maximes : « La civilisation et la barbarie s’excluent ; la barbarie c’est 
la guerre ; la civilisation c’est la paix ». 

Mais pour autant, pas d’angélisme ou de naïveté. 

George Washington (1er président des Etats-Unis 1732-1799) disait : « Se préparer à la 
guerre est le meilleur moyen de préserver la paix ». 

L’occasion pour nous tous de remercier et saluer l’engagement de nos forces armées, qui 
défendent notre liberté et les valeurs de notre nation, sur notre territoire mais aussi et surtout 
en opérations extérieures.  

Nous pensons très fort à nos filleuls, les marsouins de la 2e compagnie qui sont en ce moment 
même en Roumanie. Ces liens qui nous unissent avec le régiment de marche du Tchad (RMT) 
datent de la libération. Il y bientôt 79 ans, le 8 février 1945 les troupes alliées dont des 
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éléments du RMT, venants de Balgau sont entrés dans Fessenheim pour en chasser les 
occupants nazis. 

Nous commémorerons cette libération le dimanche 9 février 2025, vous pouvez déjà le noter 
dans votre agenda.  

Merci également à nos forces de l’ordre qui veillent efficacement au quotidien sur nos 
personnes et nos biens : nos gendarmes de la communauté de brigades Ensisheim-
Blodelsheim, commandés par le Lieutenant Nicolas Kaiser et l’Adjudante-chef Sandra 
Gerber, présente ce soir qui commande la brigade de Blodelsheim. 

J’associe à ces remerciements les gardes-champêtres intercommunaux de la Brigade verte du 
poste de Hirtzfelden. 

Je salue également l’engagement des pompiers volontaires et nous les remercions pour leur 
disponibilité et efficacité. Je charge le Capitaine Jérôme Riegert (ou Ludovic Béringer) de 
transmettre notre reconnaissance aux 50 pompiers du centre de secours de Fessenheim pour 
les 384 interventions, les    82 780 heures d’astreinte et les 2 589 heures de formations 
assurées en 2023.    

 

Merci d’applaudir, nos militaires, forces de l’ordre et pompiers comme ils le méritent. 

  

Malgré ce contexte anxiogène, il nous faut continuer avec l’espoir que les choses vous finir 
par s’arranger, soyons positifs ! 

Nous voilà bientôt 4 ans après la fermeture du CNPE, nous sommes bien installés dans l’ère 
de l’après « Fessenheim ». 

Là aussi il nous faut être positifs, même si tous les problèmes liés à cet évènement marquant 
pour notre territoire ne sont pas encore réglés, notamment le problème de la compensation de 
la fiscalité perdue et la fameuse contribution au FNGIR. ! 

Il est grand temps pour le Président et son gouvernement d’assumer ses responsabilités et les 
conséquences de leur acte.  

Nous pouvons être d’autant plus amers que la politique nationale sur le sujet a évoluée de 
façon significative, je dirais même diamétralement opposée de celle menée au début du 
mandat d’Emmanuel Macron. 

On pourrait même « s’amuser » du fait que celles et ceux qui se félicitaient d’avoir réussi à 
fermer Fessenheim car la plus vieille à 40 ans, défendent actuellement la prolongation des 
autres réacteurs à 50, 60, voir 80 ans. Ils demandent même à EDF d’étudier la possibilité de 
pousser la production des réacteurs notamment les 900 MW afin augmenter la production 
d’électricité pilotable.  

Mais sans jamais exprimer le moindre remords ou regret.      

Une prise de conscience trop tardive pour nous, qui oblige encore plus l’exécutif à nous 
proposer des compensations financières, mais aussi et surtout, à nous donner des perspectives 
de nouvelles productions électriques d’origine nucléaire sur le site de Fessenheim.  

Le nucléaire n’est plus tabou, il représente même une solution incontournable, enfin reconnue, 
dans la lutte contre le réchauffement climatique pour décarboner l’industrie et les mobilités, 
que ce soit en France ou en Europe, voir dans le monde. 
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En paraphrasant le Général de Gaulle, je dirais que « les anti-nucléaires ont gagné une bataille 
à Fessenheim, mais ils ont perdu la guerre de l’opinion publique ». 

Car même en Europe les mentalités évoluent ! Même en Allemagne ! 

J’ai bon espoir que cette évolution des politiques et des opinions publiques, nous permettent 
de voir avancer de façon significative les projets menés par EDF sur le site. Le premier 
d’entre eux, le dossier du démantèlement sera soumis à enquête publique au printemps 
prochain. Le débat public sur la création du Technocentre devrait également se dérouler en 
2024. 

Cela peut paraitre paradoxal de soutenir le dossier du démantèlement, mais c’est au travers de 
sa réussite que l’on crédibilisera encore plus la filière nucléaire. C’est aussi une possibilité 
offerte d’ici 2040/41 d’accueillir de nouvelles activités sur le site. 

Merci à Laurent Jarry, directeur du site et à son équipe, pour la fréquence et l’excellence de 
nos relations. 

Sur le plan économique, je salue l’engagement du président de la communauté de communes 
Alsace Rhin-Brisach, Gérard Hug, en sa qualité de président du SMO qui a mené avec succès 
les négociations pour l’implantation d’unités de production de Liebherr sur la zone d’activité 
Écorhéna à Nambsheim. 

Pas toujours facile, mais c’est une très bonne nouvelle pour l’emploi et la dynamique de notre 
bassin de vie. D’autres contacts sont en cours sur nos autres zones économiques et nous 
espérons des annonces positives pour 2024. 

La création de la zone d’activités des Romains 2 à l’ouest de la commune est 
malheureusement ralentie par une demande d’études environnementales complémentaires. On 
va encore perdre 1 an ! 

   

L’émergence de ces projets dans le secteur de Fessenheim nous impose d’anticiper les 
capacités d’accueil des futurs salariés, notamment pour l’hébergement. Actuellement sont en 
cours d’achèvement ou en construction quelques 87 logements qui seront mis en location dans 
les deux ans qui viennent et nous travaillons à la création des futurs quartiers d’habitations. 
Nous sommes aujourd’hui d’après l’INSEE 2347 habitants et nous devrions atteindre, voire 
dépasser les 2500 d’ici deux ans. En 2023 ont été déposé 11 permis de construire, 43 
déclarations préalables, 42 certificats d’urbanisme et 28 déclarations d’intention d’aliéner 
(ventes).   

Cette dynamique démographique témoigne de l’attractivité de la commune, grâce à l’offre 
qualitative proposée par nos commerces, artisans, services (rappel de l’ouverture du service 
CNI et passeport), infrastructures médicales, paramédicales, scolaires et périscolaires, ainsi 
que tous nos équipements sportifs et culturels que nous mettons à la disposition de nos 
associations.  

 

Le petit dernier qui a mis du temps à arriver : le complexe associatif et culturel, « l’Escale », 
est opérationnel depuis septembre. Il accueil désormais les activités de nombreuses 
associations et s’y sont déjà tenus de très bons concerts et diverses animations pour petits et 
grands. D’autres activités vont encore venir compléter et enrichir cet espace culturel. C’est un 
outil qui est mis à la disposition de nos associations et de notre pôle culturel, à eux de le faire 
vivre. 
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Nous avons désormais une offre culturelle élargie qui repose sur trois piliers, L’Escale, la 
médiathèque, et l’espace muséographique consacrée à l’œuvre de Victor Schoelcher, qui 
s’inscrit dans la Route de l’abolition de l’esclavage. Je rappelle les autres sites qui la 
composent : outre Fessenheim, il y a Champagney (70) et sa Maison de la négritude et des 
droits de l’homme, Chamblanc-Seurre-Jallanges (21) avec la Maison Sœur Anne-Marie 
Javouhey, Pontarlier (25) avec le Château de Joux (Toussaint-Louverture) et Emberménil (54) 
avec la Maison de l’Abbé Grégoire. Nous avons une pensée émue pour François Bier, 
initiateur et conservateur de la maison de l’Abbé Grégoire qui nous a quittés en 2023.   

Merci à nos trois agents communaux Anissa, Maria, Marion et à Marie-Jeanne Kieffer de 
faire vivre ces espaces de mémoire et de culture.  

N’hésitez pas à visiter tous ces lieux mémoriels consacrés à des défenseurs de la dignité 
humaine et des libertés.  

 

 

D’autres réalisations sont en cours ou terminées. 

Je vous fais grâce de la liste de tous les chantiers, vous trouvez les informations sur nos 
supports de communication – Fassana’Actu, panneaux lumineux, borne numérique, site 
Internet et Facebook.  

Mais je vais en rappeler les principaux : c’est le remplacement des luminaires de l’espace 
public par des LED. Le contraste lumineux est certes palpable, certains le regrettent, mais la 
grande majorité d’entre vous approuve cette diminution de la pollution lumineuse qui génère 
par ailleurs d’importantes économies. Nous avons préféré la solution LED intégrale avec 
réduction nocturne de la luminosité à partir de 23h environ plutôt qu’une extinction totale. Je 
rappelle que l’éclairage public comme son nom l’indique éclaire en priorité rues et trottoirs, 
l’éclairage des espaces privés relève lui de chaque propriétaire.    

Le programme de voirie incluant la réfection de la rue de la Trinité en partenariat avec HHA, 
la mise en sécurité du passage aux écluses du Canal d’Alsace, la création d’une aire d’accueil 
avec parking en partenariat avec EDF Hydraulique. Merci en particulier à Anne Reeb, 
Frédéric Charpentier et à Thomas Grappe pour cette belle et fructueuse collaboration (autres 
sujets dans la cité Koechlin que nous aimerions finaliser en 2024…)  

En cours également, la rénovation du clubhouse du tennis. 

La poursuite de déploiement de la vidéoprotection (ext. & int.)    

Le chantier de la salle des fêtes a quant lui été repoussé d’un an et devrait se dérouler à 
l’automne 2024.   

 

Pour 2024, je vous laisse découvrir le film qui mentionne les projets phares à venir, (déjà 
évoqués lors des derniers vœux), et qui résume par ailleurs une partie des mes propos. Merci à 
Corinne Pommier et Carbone Café pour la réalisation et à Marie-Jeanne Kieffer pour la 
coordination et les corrections !   

Et désolé de l’omni présence du maire ce soir ! 

 

Je saisi l’occasion qui m’est donnée pour remercier les équipes qui font avancer au quotidien 
les chantiers et organisent les évènements communaux.  
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Nos agents, administratifs autour de Virginie Stocky la DGS et les agents techniques autour 
de Philippe Fictor le DST. 

J’inclue dans mes remerciements nos partenaires institutionnels et privés, qui nous 
accompagnent efficacement dans nos réalisations.  

Merci aux présidents et aux membres des comités de nos associations qui par leur 
disponibilité, organisent bons nombres d’évènements qui animent notre petite ville. 

 

Merci aux conseillers municipaux qui sont encore et toujours assidus, à mes adjointes et 
adjoints, qui œuvrent quotidiennement à la bonne marche de la commune.  

Sans oublier nos conjointes et conjoints contraints d’accepter nos absences fréquentes.  

 

Pour conclure je vous propose de visionner le film. 

 

Au nom des conseillers municipaux, adjoints et agents de la commune, nous vous souhaitons 
à tous une très belle année 2024,  

  

A Gleglick’s nei Johr, alles beschta und bliewa gsund     


